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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В Красноярском крае пересмотрят границы судебных участков 
В ближайшее время в краевой закон «О создании судебных участков и должностей 

мировых судей в Красноярском крае» могут внести изменения. С такой инициативой выступил 
2 октября на заседании комитета Заксобрания края по вопросам законности и защиты прав 
граждан руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых судей Красноярского 
края Владимир Жильцов. Члены комитета решили поддержать принятие изменений в первом 
чтении. 

….Кроме того, было предложено упразднить два судебных участка в Таймырском 
муниципальном районе. Первый из них, расположенный в поселке Диксон, предлагается 
перенести в Дудинку; в ведомство Дудинского районного суда также планируется передать 
сельское поселение Караул. Согласно данным агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей, в караульском и дудинском суде рассматривается не более 8 дел в год. 
«Держать там судью и аппарат ради 8 дел представляется нецелесообразным», — заметил 
Жильцов. 

Кроме того, докладчик сообщил, что ликвидация участков в Карауле и Диксоне не 
вызовет проблем с кадровым составом: за последние полгода почти все сотрудники местных 
судов либо уволились, либо переводятся в другие муниципальные образования района. 
Кроме того, упразднение судебного участка в Карауле позволит открыть новый участок в 
Красноярске, где мировые суды серьёзно перегружены… 

 «Лаборатория новостей» 
 

На Таймыре завершается навигация для маломерных судов  
На севере Красноярского края завершается летняя навигация "маломерок".  Об этом 

сообщает Дудинское инспекторское отделение Центра ГИМС по краю. 
На территориях села и сельского поселения Хатанги навигация прекратится 8 октября, 

на территории поселка Караул с 12 октября, а в районе Дудинки 15 октября. После указанных 
дат ни одно маломерное судно не будет иметь права выйти на воду на Таймыре. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Дудинку доставили останки мамонта  
В Дудинку доставили останки мамонта, найденного в трех километрах от полярной 

метеостанции Сопкарга.  
По словам заместителя директора Зоологического института РАН (Санкт-Петербург), 

ученого секретаря Мамонтового комитета РАН Алексея Тихонова, останки мамонта найдены 
11-летним местным жителем Евгением Салиндером, проживающим с семьей в районе 
метеостанции. «Несмотря на то, что в научных кругах не принято давать имена взрослым 
особям найденных древних животных, этого мамонта мы назвали Женей — в честь ненецкого 
мальчика, первым обнаружившего находку. Официально найденное животное будет 
именоваться Сопкаргинский мамонт», — пояснил Алексей Тихонов.  

Общий вес останков, в числе которых хорошо сохранившаяся правая часть туши с 
мягкими тканями, кожей и волосяным покровом, череп животного с одним ухом, бивень, 
многочисленные кости скелета и даже репродуктивные органы, составляет свыше 500 кг. По 
словам ученого, столь крупных находок и с хорошо сохранившимися тканями не было с 1901 
года. 

После разгрузки вертолета останки животного складировали в ледник. По 
предварительной информации начальника Управления культуры, здесь они останутся до 
завершения оформления необходимой документации и урегулирования всех юридических 
вопросов. Далее подробным изучением находки займутся ученые-палеонтологи Москвы и 
Санкт-Петербурга. В завершение всех научно-исследовательских процедур Сопкаргинский 
мамонт «Женя» в качестве экспоната вернется в Таймырский краеведческий музей. 

ИА Пресс-Лайн 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

В Дудинке отметили «День добра и уважения» 
1 октября большим концертом «День добра и уважения», приуроченным к 

Международному дню пожилых людей, творческий коллектив городского Дома культуры 
открыл концертно-театральный сезон 2012-2013 годов. Ансамбли русской песни «Ивушка» и 
«Беспокойные сердца», хореографический ансамбль «Жемчужина Заполярья», солисты 
Николай Атрохов, Мария Сучанжи, Екатерина Зайцева, дуэт юных исполнителей Виталины 
Логиновой и Златана Родичева подарили зрителям полтора часа тёплых эмоций, 
возможность порадоваться и погрустить. 
 Программа концерта адресовалась старшему поколению дудинцев. Аплодисменты 
переполненного зала ГДК убедительно доказали, что это благодарная и щедрая аудитория. 
На концерте побывали ветераны труда, Почётные граждане Дудинки, труженики тыла. В зале 
также присутствовали депутаты Городского Совета, Глава города Алексей Дьяченко. 
 Подарком для пожилых гостей праздника стало чаепитие, организованное в фойе Дома 
культуры муниципальным предприятием «Арктика плюс».  

"Таймырский Телеграф" 
 

В тундру – на городском автобусе 
Летом текущего года руководство муниципального предприятия «Пассажиравтотранс», 

откликнувшись на пожелания горожан, ввело маршрут выходного дня. В течение месяца, с 4 
августа по 8 сентября, по 16-ти километровому маршруту от остановки «Кинотеатр «Арктика» 
в центре Дудинки до реки Косой проехали более двухсот человек. А в период с 6 июля по 29 
сентября, по пятницам и субботам, продлевался путь следования автобуса по маршруту № 1 
от остановки «Нефтебаза» до остановки «Рыбозавод». За это время выполнено 1157 рейсов, 
воспользовались которыми 398 горожан. 

"Таймырский Телеграф" 
 

В Дудинке ощутили «Дыхание тундры» 
28 сентября персональной выставкой работ самодеятельного художника из Потапово 

Ивана Силкина специалисты городского Центра народного творчества открыли очередной 
творческий сезон. Экспозиция под названием «Дыхание тундры» включает более 30 
живописных и графических картин. Используя для создания своих произведений цветные 
карандаши и фломастеры, шариковые и гелевые ручки, гуашь, акварель и масло, автор 
изобразил на полотнах родную тундру, её природу и своих главных любимцев – оленей. Иван 
Силкин относится к тем тундровикам, для которых оленеводство – это и профессия, и 
призвание, и судьба. Настроение автора, его отношение к северной земле благодаря работам 
художника смогли ощутить присутствовавшие на открытии выставки посетители – ученики 
дудинской школы № 5 и студенты Таймырского колледжа.  

Познакомиться с творчеством самодеятельного художника из Потапово городской 
Центр народного творчества приглашает всех желающих. Выставка будет открыта для 
посещений вплоть до 15 октября.   

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Безопасность на норильских дорогах под особым контролем городской власти 
В Норильске на общегородской планёрке обсудили причины дорожно-транспортных 

происшествий на дорогах города.По мнению исполняющего обязанности начальника отдела 
МВД России по г. Норильску Олега Ходарцевича, основными причинами ДТП и напряжённой 
ситуации на дорогах являются увеличение количества автомобилей, низкий уровень знаний 
правил дорожного движения среди водителей и пешеходов, а также сокращение количества 
нарядов сотрудников ГИБДД на норильских дорогах. "Улучшить ситуацию поможет оснащение 
самых опасных участков автодорог устройствами, фиксирующими превышение скорости, а 
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автомобилей сотрудников ДПС – видеорегистраторами, а также установка 
"лежачих полицейских", - подчеркнул Ходарцевич. 

Глава Норильска Олег Курилов эту идею поддержал и напомнил, что в 2012 году за счёт 
средств фонда "Безопасный город" для Госавтоинспекции уже приобретено 35 
видеорегистраторов и дополнительна оргтехника. "В ходе планирования бюджета на 
следующий год мы рассмотрим возможность установки дополнительных светофоров и 
видеокамер. В частности, на автодороге Норильск-Кайеркан, это особенно актуально в 
зимний период и позволит оперативно решать вопросы по закрытию дороги и качественному 
формированию колонн", - заявил Курилов.   

АСДГ 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Мощность "Надежды" увеличится в 2 раза в 2014 году 
На Надеждинском металлургическом заводе продолжается масштабная реконструкция. 

Пподходит к концу строительство обеднительной электропечи №2. За процессом проследил 
директор Заполярного филиала "Норильского никеля" Евгений Муравьев.  

 В первом плавильном цехе "Надежды" Евгений Муравьев бывает регулярно. В цехе не 
так давно обновили обеднительную электропечь №4, теперь завершают реконструкцию печи 
№2. График работ сложный. По плану печь должны запустить в конце ноября. 

 "На сегодняшний день есть проблемы, которые связаны с поставщиком основного 
оборудования, той подрядной организацией, которая бралась, проектировала и поставляла 
нам оборудование. Мы ведем с ней уже второй год 2 проекта. Первый проект – в прошлом 
году, когда мы делали четвертую обеднительную печь. Сейчас эту делаем. И каждый раз у 
нас возникают проблемы в части конструктива, в части технологических решений. Тем не 
менее, считаю, что те планы, которые у нас были до конца года – ввести ее в плановый 
режим – мы их выполним. Несмотря на все эти сложности", – сказал Евгений Муравьев. 

 Новая печь обойдется компании в $100 млн. По словам Евгения Муравьева, таких 
масштабных инвестиций в НМЗ еще не было. И это далеко не последний объект, 
реконструкцией которого занимается Заполярный филиал ГМК. 

 "А помимо этого у нас в планах на будущий год подготовка сырья, сушки, установки 
дополнительных электрофильтров. И это серьезный объем работы, который предстоит нам 
выполнить в 2013-м году", – подчеркнул директор ЗФ компании.  

 Модернизация "Надежды" должна завершиться в 2014-м году. Стоимость реконструкции 
оценивается почти в 8 млрд. руб. После окончания всех работ Надеждинский 
металлургический завод станет в 2 раза мощнее. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Счетная палата нашла вопиющие нарушения в расходовании бюджетных средств в 
Эвенкии 

Счетная палата нашла вопиющие нарушения в расходовании бюджетных средств в 
Эвенкии. Доклад ведомства о ситуации в Эвенкии сегодня заслушали краевые 
парламентарии. Временами у народных избранников багровели лица, сжимались кулаки и 
они срывались на крик, гневно бросая реплики руководству района. Счетная палата 
Красноярского края на протяжении трех месяцев проводила контрольную проверку 
использования Эвенкийским муниципальным районом субвенций, предоставленных из 
краевого бюджета. Бюджетные деньги предполагалось потратить на поддержку коренных 
малочисленных народов Севера. То, как были освоены выделенные средства, сегодня 
повергло в шок участников профильного комитета Законодательного собрания края.  

Глава Счетной палаты Татьяна Давыденко предоставила депутатам немало вопиющих 
фактов, доказывающих серьезные проблемы во власти, бизнесе и социальной сфере района. 
Начался доклад, по-будничному, с цифр о том, что в Эвенкии ухудшается ситуация по 
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показателям производство скота и птицы на убой, параллельно с этим растут темпы 
зарегистрированных преступлений. Общие сведения об уровне жизни населения Эвенкии 
свидетельствуют о том, что за последние 4 года номинально на треть выросли доходы и 
зарплата населения. Так, в 2011 г. среднемесячная зарплата в районе достигла 33431 рубля. 
Впрочем этот факт легко объяснили аудиторы – основным работодателем является 
бюджетная сфера и муниципальные предприятия, в которых стабильно происходит 
индексация зарплаты. Но, как выяснилось, из-за подорожания товаров ежегодно растет доля 
расходов на покупку продуктов – в 2011 г. на еду приходится тратить порядка 67 % от 
заработанных средств. Социальная обстановка в районе вызывает искреннюю жалость: 43% 
пенсионеров Эвенкии официально признаны нищими, поскольку получают пенсию ниже 
прожиточного минимума. Для Эвенкии минимальная сумма для выживания 11929 рублей. О 
том, что жить в Эвенкии с каждым годом становится сложнее, говорит и тот факт, что 
численность граждан, имеющих доход ниже прожиточного минимума, увеличилась с 1283 
человек в 2009 г. до 4668 человек в 2011 г. Доход ниже прожиточного минимума имеет 1091 
эвенкийская семья с детьми, и динамика обнищания населения усиливается с каждым годом. 
На фоне устойчивой тенденции сокращения населения в трудоспособном возрасте уровень 
безработицы выше среднекраевого и каждый 3-й житель района имеет доход ниже 
прожиточного минимума.  

 Комментируя ситуацию с низким уровнем жизни и высокими ценами на продукты, 
исполняющая обязанности первого зама главы Эвенкийского района по экономике и 
финансам Наталья Ильчакова заявила депутатам: «У нас очень высокие транспортные 
расходы. Мы просили депутатов обратить внимание на транспортные тарифы, придумать 
какой-то механизм возмещения транспортных расходов, потому что очень дорогие продукты 
питания». 

Руководитель Счетной палаты Татьяна Давыденко возразила Ильчаковой: «Мы хотим 
обратить внимание - тот факт, что до 70% выросли затраты на питание, он совершенно не 
связан с транспортными расходами. А потому что идет монополизация торговли на 
территории и мы на это обращаем ваше внимание. У вас цены во всех торговых точках очень 
четко контролируются и диктуются определенными вашими людьми. Они четко понимают, что 
кроме них продукты на территорию никто не завозит. И транспортные услуги совершенно ни 
при чем. Нас ваш ответ совершенно не устраивает. Акты у вас находятся, и будьте добры по 
каждому пункту, по всем мероприятиям предоставьте развернутый план своих действий». 

Депутат Людмила Магомедова не стала подбирать дипломатические выражения для 
представителя эвенкийской власти: «Все, что вы должны были сделать, вам на общем 
собрании при губернаторе сказало население. Вы это все слышали! И сегодня абсолютно не 
аргументированно вы говорите: «Ах, вы знаете, они у нас нищают, денег больше вы даете, а 
они все нищают и нищают, потому что труднодоступная территория!» Прекратите этим 
спекулировать! Вы сейчас слышали депутатов от Таймыра, у которых бюджетная 
обеспеченность на одного жителя в несколько раз меньше, чем у вас. И меры социальной 
поддержки, кстати, мягко говоря, чуть хуже. А вы сидите и говорите, что население нищает, 
несмотря на то, что вы даете больше денег, потому что люди все также труднодоступны. Они, 
к сожалению, все также труднодоступны для вашей власти. Вот власть ваша труднодоступная 
для населения Эвенкии! И мне их искренне жаль, что вы там такие руководители».  

 Небезынтересен в отчете Счетной палаты анализ формирования и расходов бюджета 
Эвенкийского муниципального района. Бюджет района менее 5 млрд рублей, он признан 
высокодотационным, поскольку на 90% формируется за счет безвозмездных поступлений из 
краевого бюджета. Рискованной, если не сказать сомнительной, выглядит схема получения 
доходов от «Процентов от предоставления бюджетных кредитов внутри страны». На начало 
2012 года задолженность юридических лиц перед районным бюджетом по бюджетным 
кредитам составила более 720 млн рублей. Некоторые фирмы, имеющие долги перед 
бюджетом (к примеру, МП ЭМР «Эвенкия-стройкомплекс») обанкротились, по другим 
компаниям возврат средств отсрочен до 2014-2021 г.  

Проблемы с управлением труднодоступной и малочисленной (всего 16233 человека) 
территории можно было бы оправдать нехваткой специалистов, чиновников, которые бы 
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заботились о процветании района. Но ситуация, увы, обратная. Штатная 
численность органов местного самоуправления 271 должностных лиц и служащих, на их 
содержание и зарплату в год тратится почти 310 млн рублей. В Счетной плате заявили, что 
штатная численность чиновников в 5 раз превышает предельно допустимую величину. А 
расходы на оплату труда превышают предельные значения фонда оплаты труда, что не 
соответствует принципу результативности и эффективности использования бюджетных 
средств. Счетная палата выявила ряд нарушений федерального законодательства в части 
организации местного самоуправления, бюджетного кодекса России, а также отметила, что 
многие нарушения совершены из-за пробелов в региональном законодательстве. Чего 
ожидать от эвенкийской власти, если, как выяснила Счетная палата, краевое правительство в 
нарушение Бюджетного кодекса РФ не установлен порядок расходования местными 
бюджетами субвенций, не установлены нормативы финансирования на приобретение 
подарков, ценных и поощрительных призов. Как известно, что не запрещено, то разрешено и 
«слуги народа» рады стараться осваивать средства на представительские расходы. 

 В ходе проверки, проведенной агентством по делам Севера, установлены нарушения в 
части ведения реестра документов, подтверждающих закуп у населения мяса и рыбы. 
Несмотря на требование контролирующих органов устранить нарушения, меры не приняты по 
настоящее время. Известно, что руководство муниципальных предприятий у местного 
населения за бесценок скупает мясо оленины, продает его почти в 10 раз дороже, а прибыль 
скрывает. Детали этих сделок раскрыла аудитор счетной палаты Лариса Титова: «Среди мер 
социальной поддержки лицам из числа коренных народов Севера 3 субвенции трудно отнести 
к мерам социальной поддержки. Первое, это субсидии на возмещение затрат, связанных с 
заготовкой объектов животного мира и водных биологических ресурсов. В проверяемом 
периоде ежегодные субсидии предоставлялись муниципальному предприятию 
«Традиционное хозяйство Севера». Объем субсидий из краевого бюджета ежегодно 
превышает 21 млн рублей. Это предприятие закупает мясо и рыбу у населения. 
Экономическое обоснование закупа мяса и рыбы у охотников, а также ставки субсидирования 
отсутствуют. Предприятие реализует все мясо и рыбу в ООО «Традиционные промыслы 
Севера». Изменение цены мяса за килограмм оленины происходит следующим образом. У 
охотников мясо закупается за 40,54 рубля за килограмм, в переработку реализуется за 80 
рублей. И после переработки «Традиционные промыслы Севера» реализуют мясо до 320 
рублей за килограмм. Мы обратили внимание на уровень оплаты труда охотников и рыбаков. 
Уровень оплаты труда руководителей и аппарата в 8 раз превышает размер зарплаты 
охотников и рыбаков. Все это противоречит назначению мер предоставляемых мер 
социальной поддержки».  

 Вместо демонстрации контролирующим органам финансовой прозрачности эвенкийские 
предприятия, а также руководство района стоят с протянутой рукой перед краевыми 
властями, просят субсидии и прочие льготы. И получают ежегодно почти 5 миллиардов 
рублей на поддержку 16 тысяч жителей. Получается, что на одного жителя Эвенкии из 
краевого бюджета выделяется более 300 тысяч рублей в год. Ни одна дотационная, 
депрессивная территория в крае не может «похвастаться» столь бездарным расходованием 
денег налогоплательщиков.  

 Интересно, что теперь сказал бы красноярцам экс-губернатор края Александр Хлопонин, 
который возлагал большие надежды на объединение Красноярского края, Таймыра и 
Эвенкии. Инициатор референдума за объединение территорий едва ли найдет в 
сложившейся ситуации признаки экономического рывка. 

Сибновости 
 

Спикер ЗС считает, что ждать золотого финансового дождя краю не стоит  
В следующем году бюджет Красноярского края необходимо будет строго распределять 

по приоритетным направлениям. Об этом журналистам рассказал председатель 
Законодательного Собрания Красноярского края Александр Усс. 

«Золотой дождь в следующем году по доходам скорее всего на нас не просыпется, это 
означает, что будет необходимость четкого выстраивания приоритетов для того, чтобы не 
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размазывать кашу по тарелкам, а действительно сосредоточиться прежде всего 
на жизненно важных социальных обязательствах и приоритетных задачах, которые будут 
двигать экономику края вперед. Край всегда отличался и политической, и экономической 
стабильностью, поэтому несмотря на выборный и поствыборные штормы, которые 
прокатились по России. Как в стране, так и в крае в рамках нового политического сезона нам 
не стоит ожидать серьезных проблем и потрясений», — поделился Усс. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Большое транспортное кольцо построят в Красноярске к 2015 году 
Губернатор Красноярского края Лев Кузнецов во вторник лично проинспектировал ход 

строительства путепровода через железную дорогу с транспортной развязкой в микрорайоне 
Северном на участке от Северного шоссе до улицы Авиаторов. 

Как сообщает "НИА Красноярск", данный объект строится в рамках программы 
модернизации и строительства дорог, которая позволит создать первое большое 
транспортное и два малых внутренних транспортных кольца к 2015 году. 

Помимо путепровода на Авиаторов в ближайшие три года планируется построить 
эстакаду на Калинина – 2-й Брянской, четвертый мост, эстакаду на Волочаевской, развязку 
поселок Новаленд – 2-я Брянская, а также капремонт улиц Тотмина и Высотной, путепровода 
через ВСЖД на станции Бугач. А улица Свердловская будет реконструирована. 

"Строительство первого большого транспортного и двух малых внутренних транспортных 
колец должно создать комфорт для передвижения водителей, снизить экологическую 
нагрузку на центр города, и в конечном итоге – создать условия для дальнейшего развития 
города", – считает губернатор. 

Сибновости 
 

Красноярские зарплаты стремятся к московскому уровню 
По данным аналитиков PricewaterhouseCoopers (PWC), региональные зарплаты 

постепенно приближаются к московским, пишет «Коммерсантъ».  
Стремительнее всего зарплаты растут в Санкт-Петербурге: если зарплаты петербуржцев 

в 2010 году составляли 60% от зарплат их коллег в Москве, то в 2012 году достигли уже 80% 
от столичных. 

На втором месте по росту платы труда — Владивосток (69%), на третьем — Новосибирск 
(67%). Красноярск в этом списке занимает четвертое место: зарплаты жителей города 
составляют 67,5% от зарплат столичных коллег. Эксперты считают, что различия в 
соотношении уровней базовой зарплаты в Москве и регионах будет сокращаться. Причина 
этого — приход в регионы крупных компаний, которые уже не ограничиваются наличием 
небольших филиалов в регионах, а открывают высокотехнологичные производства. 

ИА Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

ПАСЕ приняла антироссийскую резолюцию по мониторингу РФ 
Парламентская ассамблея Совета Европы /ПАСЕ/ приняла сегодня критическую 

резолюцию по мониторингу исполнения Россией обязательств перед Советом Европы за 
последние 7 лет /2005-2012 гг/. Обзорный 70-страничный доклад был подготовлен Андреасом 
Гроссом / Швейцария/ и Георгием Фрундой /Румыния/. 

Несмотря на свой в целом критический тон, резолюция содержит ряд комплементарных 
оценок: евродепутаты отмечают позитивные шаги руководства России по пути 
демократизации, такие как поправки к закону о политических партиях, изменения в 
избирательном законодательстве и восстановление прямых выборов губернаторов. Однако, 
как заявил глава российской делегации Алексей Пушков, доклад переходит в "значительную и 
не совсем объективную критическую часть". 

ПАСЕ выражает озабоченность в связи с рядом предпринятых в последнее время шагов 
российского руководства и судьбой демократии в РФ в целом. Поводом для беспокойства 
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Ассамблеи стали некоторые принятые в России законы, в частности, об уголовной 
ответственности за клевету, о запрете "черных" сайтов в интернете, поправки к законам о 
собраниях и о некоммерческих организациях /"иностранных агентах"/. 

Помимо этого, в резолюцию включен целый блок по развитию судебной системы в 
России, в котором, в первую очередь, подвергается критике вынесенный Михаилу 
Ходорковскому второй приговор, а также осуждение участниц панк-группы "Pussy Riot". По 
мнению Ассамблеи, "это воспринимается как знак того, что судебная власть в России по-
прежнему подвергается политическому давлению и влиянию со стороны исполнительной 
власти". 

Одновременно обращается внимание на то, что до сих пор остаются безнаказанными 
виновные в убийстве журналистки Анны Политковской и правозащитницы Натальи 
Эстемировой, в смерти Сергея Магнитского и Веры Трифоновой. В ПАСЕ также утверждают, 
что в России имеют место случаи применения пыток и физического насилия к задержанным. 

ПАСЕ требует от России полного выполнения трех своих резолюций, касающихся войны 
между Грузией и Россией в августе 2008 года. "В связи с последствиями войны между 
Грузией и Россией Ассамблея напоминает о трех своих резолюциях, принятых в 2008 и 2009 
годах, и о выводах независимой международной миссии по установлению факта конфликта в 
Грузии, учрежденной Европейским союзом и возглавляемой послом Хайди Тальявини", - 
отмечается в итоговом документе. 

Кроме того, Ассамблея призвала "незамедлительно завершить вывод остающихся 
российских вооруженных сил и их снаряжения с территории Молдавии". 

ПАСЕ по-прежнему требует от России юридической отмены смертной казни в России. 
"ПАСЕ приветствует решение Конституционного суда РФ от 19 ноября 2009 года об отмене де 
факто смертной казни. Ассамблея настаивает на отмене смертной казни и де юре и 
призывает российские власти с этой целью безотлагательно ратифицировать Протокол 
номер шесть к Европейской конвенции о правах человека", - говорится в резолюции. 

Вместе с тем ПАСЕ отклонила рекомендации Комитету министров СЕ /КМСЕ/ о 
повышении уровня мониторинга РФ. За это решение проголосовал лишь 161 делегат при 
необходимых двух третях голосах Ассамблеи /318 человек/. 

При этом, как подчеркивается в принятой сегодня критической резолюции по докладу об 
исполнении Россией обязательств перед Советом Европы, ПАСЕ будет продолжать вести 
свой мониторинг РФ. 

Российская делегация резолюцию не поддержала. "Некоторые положения этой 
резолюции заранее делают ее неприемлемой для российской делегации, - заявил Алексей 
Пушков. - При всем уважении к докладчикам, совершенно очевидно, что никто в мире не 
пересматривает свои законы, решения суда, не отказывается от признания других государств 
по требованию извне. Это неприемлемый разговор. Россия - суверенное государство, а в 
Совете Европы об этом забывают. Думаю, по этим темам мы общего языка не найдем". 

ИТАР-ТАСС 
 

Средняя зарплата в России вырастет до 28,8 тыс. руб. 
Средняя зарплата во внебюджетной сфере в России в 2012г. достигнет 28,8 тыс. руб. 

против 24 тыс. руб. годом ранее, сообщил президент РФ Владимир Путин на форуме "Россия 
зовет!". "Это естественный рост в среднем по экономике, и, разумеется, зная это, мы не 
можем не подтягивать зарплаты в социальной сфере, например учителям и медработникам", 
- сказал он. 

По словам В.Путина, увеличение зарплат военным и представителям социальной сферы 
никак не отразится на инвестиционных процессах и состоянии бюджета. "Уровень доходов 
российских граждан отличается от уровня доходов граждан ведущих экономик. Мы повышаем 
пенсии, но наши пенсионеры так мало получают, что это никаким образом не отражается на 
инфляции и бюджете. Все остается в рамках, которые мы рассчитывали", - заметил он. 

Напомним, что на состоявшемся 25 сентября 2012г. заседании совета по культуре 
президент РФ Владимир Путин сообщил, что в 2013г. на увеличение зарплат работников 
культуры будут выделены дополнительные 4 млрд руб. То, что средняя зарплата в сфере 
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культуры составляет 12,8 тыс. руб. и отстает от средней по России более чем вдвое, 
"несправедливо", уверен глава государства. 

"В следующем году мы планировали увеличение заработной платы в отрасли в целом. 
Индексация на 6%, по сути, по инфляции. Мы решили со следующего года, несмотря на 
проблемы с бюджетом, увеличить финансирование культуры именно на цели повышения 
доходов, на заработную плату в объеме 4 млрд. Это позволит сделать достаточно заметный 
шаг, во всяком случае в этой отрасли, которого за последние годы мы еще не делали. В 
среднем повышение произойдет где-то на 30-33%", - отметил президент. 

С 1 октября 2012г. зарплата федеральных бюджетников повышена еще на 6%. "Речь 
идет о работниках федеральных казенных, бюджетных и автономных учреждений. Вырастут 
зарплаты и у работников государственных академий наук и подведомственных им 
учреждений", - сообщила заместитель министра труда и социального развития Любовь 
Ельцова. 

Л.Ельцова отметила, что у регионов также есть право проиндексировать зарплату своим 
бюджетникам. В каждом регионе такое решение принимается в зависимости от социально-
экономического положения территории. 

РБК 
 

В юбилей Путина профсоюзы потребуют смены социального курса  
Как стало известно РБК daily, сегодня Конфедерация труда России (КТР) объявит о 

старте кампании с требованием смены социального курса страны. В отличие от оппозиции 
альтернативные профсоюзы критикуют не президента, а социальный блок правительства. 

В КТР 2 млн членов, в том числе представители большинства известных «боевых» 
профсоюзов — докеров, авиадиспетчеров, учителей, рабочих автомобильных заводов и др. 
Сегодня КТР проведет совет, на котором планируется объявить о начале кампании против 
«антисоциального курса правительства». 

«Правительство и тесно связанные с ним предпринимательские структуры выдвинули 
ряд инициатив по реформированию социальной политики. Каждая из них представляется в 
виде набора частных мер по «улучшению» или «оптимизации» конкретной сферы, но они 
складываются в единый курс, направленный на демонтаж последних социальных гарантий, 
оставшихся у российских граждан», — говорится в проекте резолюции совета КТР (текст есть 
в распоряжении РБК daily). 

Первой акцией в рамках кампании станут митинги 7 октября в Москве (подана заявка на 
600 участников), Санкт-Петербурге (предполагается 1,5 тыс. митингующих) и ряде других 
городов. На них альтернативные профсоюзы будут протестовать против пенсионной 
реформы и предложений по урезанию прав наемных работников. 

Один из лидеров КТР Алексей Этманов рассказал РБК daily, что их акция и юбилей 
Владимира Путина совпали случайно: 7 октября митинги профсоюзов с различными 
требованиями пройдут по всему миру, и КТР решила солидаризироваться со своими 
иностранными товарищами. 

По словам лидера КТР Бориса Кравченко, если к альтернативным профсоюзам не 
прислушаются, они будут требовать отставки социального блока правительства. Он говорит, 
что КТР взаимодействует с разными партиями, но пока наибольшую поддержку находит у 
депутатов от «Справедливой России». Дальнейшие протестные действия КТР намерена 
координировать с движениями, работающими с проблемами ЖКХ, принимавшими участие в 
«Маршах миллионов» в рамках «Образовательной колонны» и другими активными 
общественными организациями. 

Известный справедливоросс Олег Шеин как профсоюзный активист и один из лидеров 
КТР предполагает, что власти готовы будут прислушаться к их требованиям, так как боятся 
социальных протестов. 

Политологи, работающие с околокремлевскими проектами, разошлись во мнениях, как 
власть отреагирует на эти акции. Гендиректор Агентства политических и экономических 
коммуникаций Дмитрий Орлов считает, что если альтернативные профсоюзы не будут 
раздражать власть ультиматумами, они могут быть участниками диалога по волнующим их 
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проблемам. Главред Liberty.ru Вячеслав Данилов полагает, что профсоюзам лучше 
задействовать механизмы вроде Общественной палаты и Совета по правам человека либо 
неформальные связи во властных структурах. Сами по себе требования КТР власть вряд ли 
будет воспринимать всерьез. 

Лидер «Левого фронта» Сергей Удальцов рассказал РБК daily, что солидарен с 
социальными требованиями КТР, но сами альтернативные профсоюзы дистанцируются от 
«Маршей миллионов», а также не зовут «белоленточников» на свою акцию 7 октября. По его 
словам, их лидеры считают, что если они открыто примкнут к оппозиции, то могут столкнуться 
с репрессиями, а также власти принципиально будут игнорировать их предложения. 

РБК daily 
 

Путин пообещал сделать все, что сможет. Глава государства раскрыл свои планы на 
президентский срок 

Президент Владимир Путин, выступая на форуме "Россия, вперед!", пообещал сделать 
все для развития страны. А также раскритиковал действия ЕС, сравнив его с "17 капитанами", 
и пошутил над бывшим министром финансов Алексеем Кудриным. 

"Конечно, мне бы хотелось сделать за пять с лишним лет работы на посту президента 
для страны все, что я смог бы сделать. По максимуму. Я из этого исхожу и так намерен 
строить свою работу", - заявил Путин. 

Правительство, как заверил глава государства, постарается застраховаться от 
повторения кризиса в мировой экономике. "Мы рассчитываем, что принимаемые нашими 
партнерами меры позволят улучшить положение дел, но, со своей стороны, будем 
максимально страховаться от любого негативного развития событий в европейской, да и в 
глобальной экономике", - сказал Путин, напомнив, что проект бюджета на 2013 - 2015 гг. 
впервые не привязан к текущим ценам на нефть. 

Глава государства не исключил, что в случае ухудшения экономической ситуации власти 
прибегнут к внешним заимствования. "Хотя это совсем не означает, что Минфин не может 
использовать благоприятную конъюнктуру сегодняшнего дня и относительно небольшую 
стоимость заимствований на Россию, выходить с заимствованиями, имея в виду как раз 
возможные турбулентные процессы в будущем, чтобы тогда, когда они станут дороже, 
выходить с рынка заимствования и опираться на внутренние ресурсы", - объяснил Путин. 
"Такой маневр вполне возможен, но фундаментальным преимуществом является 
соотношение низкого долга и низкой инфляции", - добавил он. 

Россию, по словам Путина, беспокоит рецессия, в которую втягивается Евросоюз, а 
также рост социальной напряженности в его странах странах-членах. В этом, как считает 
президент, виновата сама структура ЕС, состоящего из "17 капитанов". "Это очень сложно, 
очень трудно урегулировать, найти приемлемое решение для всех, и дело не в том, что 
капитанов 17, а дело в том, что у этих 17 капитанов паруса разные. Кто-то ездит на шикарной 
яхте, а кто-то на шлюпке, и все это вместе - одна флотилия, поэтому сложно добиться 
консенсуса", - сказал российский президент, приведя в качестве примера разницу между 
доходами на душу населения во Франции и в Румынии. 

Кроме того, президент заявил о необходимости реформирования "Газпрома". "Нужно, 
конечно, если вот так по-серьезному подходить, то нужно менять экономику компаний 
подобного рода и обеспечить доступ к транспортным системам, прежде всего - к 
трубопроводному транспорту", - призвал он. 

Путин также пошутил над своим давним другом, экс-главой Минфина Алексем Кудриным, 
который участвовал в форуме. Кудрин, как напомнил президент, предложил правильное 
решение - ввести 13%-ю шкалу подоходного налога. При этом глава государства обратил 
внимание на то, что бывшего министра сейчас нет в зале, хотя он есть в списке участников 
форума. "Здесь вот табличка его есть, а его самого нет. Он из исполнительных органов 
власти удрал и теперь думает, что ему можно нарушать дисциплину. Где-то разгуливает", - 
сказал глава государства. 

«Утро» 
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Совладелец "Лукойла" предсказал пенсионной реформе четыре года жизни 
Проект пенсионной реформы в России рассчитан не более чем на три-четыре года - срок 

полномочий нынешних членов правительства. Об этом заявил акционер и вице-президент 
"Лукойла", сопредседатель Комитета РСПП по развитию пенсионных систем Леонид Федун в 
интервью "Известиям".  

Федун подверг критике ситуацию, когда из пенсии фактически вычеркнули 
накопительную часть (оставив 2 процента из фонда оплаты труда). По его словам, 
несправедливо, когда добросовестная выплата всех налогов не скажется на уровне 
благосостояния граждан после выхода на пенсию.  

Он также отметил, что и на уровень индексации пенсий тех людей, которые уже сейчас 
находятся в пенсионном возрасте, это нововведение не повлияет. Формально дефицит 
пенсионного фонда будет сокращен, но лишь на короткое время.  

Федун подчеркнул, что накопительную часть пенсии нельзя убирать до тех пор, пока у 
населения не возникнет доверия к пенсионной системе. Расчет на добровольные сбережения 
у людей, которые не являются финансово грамотными, является ошибочным, считает топ-
менеджер "Лукойла".  

Кроме того, по мнению Федуна, существует опасность, что в сложившихся условиях, 
увеличится доля "черных" зарплат, а люди будут наращивать вложения в золото и 
недвижимость.  

В новой концепции пенсионной реформы предполагается существенно уменьшить 
накопительную часть. Кроме того, будут введены специальные налоги на вредные 
производства, чтобы сократить выплаты соответствующих надбавок. В то же время 
предложения о повышении пенсионного возраста правительство отвергло.  

Свои идеи о реформировании пенсионной системы высказал и миллиардер Михаил 
Прохоров. По его мнению, необходимо оставить накопительную часть только у граждан, 
получающих более 500 тысяч в год, однако для них доля этой части должна увеличиться. 

«Лента» 
 

Росстат раскрыл истинный рост цен для пенсионеров. Прожиточный минимум не 
уложился в официальную инфляцию 

Минимальная потребительская корзина дорожает в полтора раза быстрее, чем 
показывает официальная инфляция. И это не случайность, а закономерность последнего 
десятилетия. Такой аргумент, подрывающий доверие к официальной инфляции, привел вчера 
глава Росстата Александр Суринов. Независимые эксперты предлагают пересмотреть 
принципы индексации зарплат и пенсий, которые опираются на данные по общей инфляции в 
стране. Но вряд ли власти рискнут поменять схему расчетов.  

«Цены на товары и услуги для пенсионеров (прожиточный минимум) выросли с 2000 по 
2011 год более чем в 5,5 раза. Для трудоспособного населения этот показатель увеличился в 
5,2 раза.  

Тогда как общая инфляция – всего в 3,5 раза», – отметил глава статистического 
ведомства на пресс-конференции «День пожилого человека: можно ли прожить на пенсию?». 
Судя по словам главного статистика, все понятно: общая инфляция рассчитывается как 
«средняя температура по больнице» – что-то дорожает сильно, но что-то одновременно с 
этим дешевеет. Но пенсионеры попадают в группу, где рост цен более серьезен и ощутим – 
продовольствие, услуги и т.д.  

«Наш пожилой человек довольно экономически активен, – отметил глава Росстата. – С 
одной стороны, это плюс, так как есть возможность трудиться. С другой – зачастую нет иного 
выхода, чтобы обеспечить достойное существование. К тому же и живут наши пожилые 
меньше, чем в развитых странах Европы, не говоря уже о Японии…» Это – к ответу на 
вопрос, «можно ли прожить на пенсию».  

По мнению опрошенных «НГ» экспертов, существующую систему определения 
прожиточного минимума и измерения инфляции необходимо менять, поскольку реального 
положения дел она не отражает. Вот только шансов на то, что власти пойдут на это 
мероприятие, чреватое дополнительными бюджетными затратами, очень немного.  
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«Выходом может служить только детальный анализ расходов пенсионеров и 
индексация в соответствии с ростом цен именно тех продуктов и услуг, которыми пенсионеры 
пользуются наиболее часто, – считает аналитик агентства «Инвесткафе» Дарья Пичугина. – 
Для этого прежде всего необходимы бюджетные средства, а в ближайшие годы мы ожидаем 
дефицит бюджета даже при действующем механизме индексации. К тому же более сложная 
система расчета потребует и новых затрат на зарплату служащим, ввод новых систем сбора и 
анализа данных и т.д.». По мнению эксперта, сейчас это не актуально – особенно в свете тех 
проблем, с которыми сталкивается российская экономика. «Возможно, с переходом на новую 
пенсионную систему, когда накопления гражданина будут зависеть только от него самого, 
проблема потеряет свою остроту», – полагает Пичугина.  

«При расчете коэффициента индексации логично использовать не только 
продовольственную инфляцию, но и рост тарифов на жилищно-коммунальные услуги, 
которые выросли у нас за последние 10 лет примерно в 10 раз», – предлагает эксперт 
департамента оценки «2К Аудит – Деловые консультации/ Морисон Интернешнл» Петр 
Клюев. – Ведь именно продукты и оплата коммуналки составляют самую большую часть 
расходов пенсионеров, – напоминает он. – Однако на практике это вряд ли возможно. Доля 
социальных расходов в бюджете и так высока, Пенсионный фонд уже хронически дефицитен. 
Так что на практике такое пожелание вряд ли осуществимо».  

«Средняя пенсия по стране сейчас составляет приблизительно 10 тысяч рублей. 
Наверно, на такую пенсию можно только выживать. Но еще 10 лет назад на нее и выживать-
то было очень трудно, – говорит он. – Поэтому нужно отметить и явное увеличение пенсий. 
Благодаря высоким нефтяным ценам во второй половине 2000-х – начале 2010-х годов 
пенсии стабильно росли. А с 2010 года практически повсеместно пенсия выше официального 
прожиточного минимума пенсионера в том регионе, в котором он проживает. А вот с 
минимальными зарплатами у нас все значительно хуже. На данный момент официальный 
МРОТ у нас 4600 рублей, а прожиточный минимум трудоспособного гражданина 6800 
рублей».  

«С апреля этого года средняя пенсия в России составляет 9,8 тысячи рублей, в то время 
как прожиточный минимум в зависимости от региона колеблется примерно от 4 тысяч до 11 
тысяч рублей», – уточняет Дарья Пичугина. «Таким образом, можно сказать, что в среднем 
прожить на пенсию можно, вопрос только в качестве этой жизни. Именно поэтому 
большинство пенсионеров продолжают работать, одновременно получая пенсию», – 
заключает аналитик.  

 «Расчеты нужно уточнять с помощью опросов самих пенсионеров в каждом регионе по 
репрезентативной выборке возрастов. Это поможет сформировать для каждого возраста 
собственную минимальную корзину, – предлагает свой вариант решения проблемы ведущий 
инвестиционный консультант компании «Солид менеджмент» Сергей Звенигородский. – При 
этом статистические службы имеют для этого все необходимое». 

«Независимая газета» 
 
Что страшнее всего для России. Инфляционные риски вызывают больше опасений, 
чем рецессия 

Первый заместитель председателя ЦБ РФ Алексей Улюкаев считает, что риски 
инфляции в России сейчас выше рисков замедления экономического роста. Данная проблема 
в стране по-прежнему остается актуальной, пишет ИА Regnum. 

"По данным Росстата, вышедшим на прошлой неделе, с конца августа этого года цены 
прибавляли по 0,1% - 0,2% еженедельно, причем наибольший рост, в 0,2%, был показан в 
связи с индексацией тарифов ЖКХ", - отметила аналитик "Инвесткафе" Дарья Пичугина. 

Продукты питания, такие как мука и яйца, выросли в цене больше, чем цены на бензин и 
ЖКХ. "Рост цен частично можно объяснить сезонностью (например, цены на яйца всегда 
растут в сентябре), а также спекуляциями поставщиков, на руку которым играет неурожай 
этого года и связанная с ним небольшая паника на рынке продовольствия. Продукты питания 
составляют 37% потребительской корзины, поэтому именно рост цен на продовольствие так 
волнует ЦБ", - уточнила аналитик. 
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Совет директоров ЦБ по вопросам процентной политики должен состояться 5 
октября. "Целью ЦБ является инфляция в 5% - 6%, МЭРТ прогнозирует инфляцию в 2012 
году на уровне 7%. В 2011 году инфляция в России составила 6,1%", - рассказала Дарья 
Пичугина. 

Первый зампред ЦБ РФ Алексей Улюкаев не исключил как сохранения ставок по 
банковским операциям неизменными, так и их увеличения. По его словам, резкое повышение 
цен возможно в течение шести - семи месяцев. Таким образом, до конца года инфляция 
будет умеренной. 

По итогам сентября стоимость доллара снизилась на 1 руб. 16,25 коп., составив 31,1875 
рубля. Евро потерял 56,5 коп., остановившись на отметке 40,115 рубля. 

Курс рубля к бивалютной корзине ($0,55 и €0,45) находится примерно в середине 
плавающего коридора, установленного ЦБ, и изменений в ближайшее время не произойдет. 
"Такая ситуация сохранится в ближайшем будущем, курс рубля к корзине будет примерно на 
уровне 35 рублей", - цитирует Улюкаева РИА "Новости". 

Утро 
7. РАЗНОЕ 

 
Россия и США ведут необъявленную газовую войну. Западная пресса о «сланцевой 
революции»   

Россия в скором времени потеряет влияние на газовом рынке в результате поставок в 
Европу американского сланцевого газа. Энергетическое оружие, которым успешно 
пользовался Кремль долгие годы, может обернуться против него. Об этом пишут западные 
СМИ, цитируя аналитический материал агентства Associated Press (перевод РИА «Новый 
Регион»). 

Кремль на чеку, европейские государства бунтуют, а некоторые подозревают, что Москва 
в тайне финансирует компанию по подрыву стратегических планов Запада. Это далеко не 
фильм об эпохе «холодной войны», речь идет о политических последствиях увеличения 
потоков американского сланцевого газа. Как эффект домино, технология бурения, которая 
называется гидравлический разрыв пласта, потрясла энергетические рынки от Вашингтона и 
Москвы до Пекина. Некоторые полагают, что возможно Штатам в ближайшем будущем 
импортный газ не понадобится, а Россия может понести серьезные потери.  

«Сейчас все обернулось против них (России). Их время доминирования на европейском 
рынке газа осталось позади», – считает эксперт Бруклинского института в Вашингтоне, 
специализирующегося на России, Фиона Хилл.  

Если верить исследованию Школы управления Кеннеди Гарвардского университета, 
будущее США, России и Китая, их потенциал влияния в мире, тесно связаны с таким 
немаловажным аспектом, как разработка мировых газовых месторождений.  

Эта история началась всего несколько лет назад, когда бурильщики обнаружили 
огромные запасы сланцевого газа. Эксперты полагали, что американские запасы 
натурального газа истощены, но сланцевый газ заполонил рынок и цены на «голубое 
топливо» резко упали. Россия экспортировала огромные объемы голубого топлива в Европу и 
многие другие страны по цене $10 за условную единицу, а средняя цена за тот же объем в 
США составляет $3.  

Такая математика привлекла энергетические компании и политиков по всему миру. 
Некоторые европейские государства начали рассматривать будущее без российского 

газа. Поводом для желания сократить зависимость от «голубого топлива» из России стали 
события 2009 года, Россия прекратила поставки газа через Украину почти на две недели, и 
более 15 европейских стран были вынуждены искать альтернативные источники энергии. 

Речь идет об огромных суммах. Российская энергетическая корпорация «Газпром», где 
контрольный пакет акций принадлежит государству, в прошлом году получила $44 млрд 
дохода. Компания является крупнейшим в мире поставщиком натурального газа, основная 
часть которого уходит на экспорт. Однако в прошлом месяце «Газпром» отменил свои планы 
по разработке нового месторождения в Арктике в связи с падением прибыли почти на 25%.  
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В президентской кампании в США стратегический потенциал в этой сфере уже 
стоит с заглавной буквы. Митт Ромни заявил, что «собирается придерживаться политики по 
сокращению энергетической зависимости европейских стран от российских ресурсов». Барак 
Обама в начале сентября отметил, что Штаты могут в разработке «получить столетний запас 
натурального газа, который прямо у нас под ногами», и который «сократит импорт нефти в 
два раза уже к 2020 году и создаст 600 000 рабочих мест только в газовой отрасли».  

В Европе также настроены решительно. Министерство защиты окружающей среды 
Польши в своем заявлении подчеркнуло, что «увеличение добычи сланцевого газа в Европе 
сократит импорт, поступающий по алжирским и российским газопроводам».  

В Кремле эти сообщения восприняли тоже остро. Как отмечает Фиона Хилл, 
комментируя встречу академических кругов и СМИ в Москве и Путина в конце 2011 года, 
«всего раз» президент РФ ей показался действительно озабоченным. Это произошло это 
тогда, когда он пытался объяснить, насколько опасен гидравлический разрыв». Однако 
начальник Управления структурирования контрактов и ценообразования ООО «Газпром 
экспорт» Сергей Комлев считает, что сланцевый газ в долгосрочной перспективе лишь 
поможет развитию страны. Он признал, что состояние дел далеко не на высоте, но полагает, 
что ни по каким показателям американский сланцевый газ не сможет прорваться на 
европейский энергетический рынок. «Кроме того, мы слышали, что причиной развернувшейся 
активной деятельности в этой сфере стало желание сократить зависимость некоторых стран 
от газа «Газпрома», а в результат, в конечном счете, сыграет нам только на пользу». В его 
электронном письме также сказано, что «аномально низкие цены на газ в США вряд ли 
продержатся долго, и это хороший повод сохранять спокойствие». Иными словами если 
рынок натурального газа вырастет, Россия получит лишь потенциальных покупателей 
благодаря своим огромным резервам. Комлев даже поблагодарил США за то, что Штаты 
взяли на себя роль «лоббиста сланцевого газа», и заявил, что «Газпром» придерживается 
мнения, что голубое топливо наиболее благоприятный для окружающей среды вид топлива. 
Он пишет: «Газпром» видит сланцевый газ как огромный подарок индустрии», но когда цены 
на газ вырастут, «под вопросом окажутся планы Америки по становлению главным газовым 
экспортером».  

Так как экспорт включает в себя достаточно запутанное сочетание математики, политики 
и рынка, автор публикации отмечает, что американские газовые компании, и их акционеры 
также жаждут повышения цен. 

Исполнительный вице-президент Pace Global Джеймс Димер, международный 
консультант компании из штата Виржиния, убежден, что нынешние цены на сланцевый газ 
скорее направлены на то, чтобы привлечь внимание к себе, нежели чтобы удержаться на 
одном уровне. Pace Global, опубликовавший недавно отчет «Сланцевый Газ: Цифры против 
Рекламы», также осуществляет исследования сланцевого газа для «Газпрома» и других. 
Димер придерживается мнения, что как только финансовые вливания прекратятся – цены 
вырастут. Данные исследования, которое компания проводит для «Газпрома», он не раскрыл. 
Сейчас Pace принадлежит немецкому Siemence. 

Тот факт, что они выполняют работу для «Газпрома» вызвало в Вашингтоне некоторое 
недоумение. Хилл отмечает, что промышленные обозреватели в Европе уже склоняются к 
тому, что Россия финансирует экологические группы, активно протестующие против 
разработки газовых месторождений в Европе, которые в перспективе могли бы сократить 
влияние Москвы на рынке голубого топлива. «До меня доходит много слухов, что это 
российских рук дело, но как бы там ни было, у меня нет доказательств», – отмечает она и 
добавляет, что многие критики доверяют появившимся слухам, поскольку «Газпром» владеет 
СМИ в России и Европе, и они публикуют статьи об экологических рисках технологии 
гидравлического разрыва пласта. 

Впрочем, как говорится в публикации, «Газпром» отвергает эти слухи.  
Многие американские СМИ, включая AP, затронули в своих материалах аспект 

воздействия сланцевого газа на окружающую среду. Регулирующие ведомства говорят, что 
загрязнение воды и воздуха крайне редки, однако некоторые организации по охране 
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окружающей среды и часть ученого сообщества заявляют, что на эту тему было 
проведено недостаточно исследований.  

Американские энергетические компании жаждут экспортировать природный газ. Этот 
вопрос насколько деликатный, что решение по нему администрация Обамы отсрочила вплоть 
до выборов. В апреле организация Siera Club начала судебную тяжбу, чтобы предотвратить 
план по экспорту, заявив, что это вызовет рост цен на газ внутри страны и нанесет вред 
окружающей среде.  

Однако уже сама перспектива экспорта газа из США провоцирует ожидания снижения 
цен со стороны России, считает Кеннет Мэдлок III из института внешней политики Джеймса 
Бэйкера при Университете Рис в Хьюстоне. По его словам, это меняет расстановку сил в 
переговорном процессе для каждого. Сначала все складывается воедино, и лишь потом 
понимаешь «Ничего себе!». 

Хилл в данной ситуации непонятна такая щедрость касательно сланцевого газа со 
стороны Штатов. В отличие от России и многих других стран, ни государство, ни какая-либо 
частная компания не может в Америке может контролировать или управлять этим щедрым 
даром. 

«Вопрос лишь в том, сможет ли американское правительство делать то же, что и 
российское, в частности использовать это в качестве политического инструмента», – считает 
эксперт.  

«Новый Регион – Москва» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 03.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 1350 ▼ 0, 12 

EUR 40, 1673 ▲ 0, 02 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


